
PV réunion GDN 12 mai 2022 
 
Présents : Hélène Toussaint, Astrid Hoyois, Juliette Pollez, Justine Crepin, Emilie Legay, 
Gwendoline Makalou, Stéphanie Olave, Nathalie Colin, Laurence Lecart-Herrenschmidt, 
Aurélia Brinon, Mercedes Vignioble, Viridiana Grillo, Carolle Hendrickx, Hermine Hornick, 
Tommy Sguario, Mélanie Wullaert, Sophie Latteur 
 
Excusées : Mélanie Somja, Lynda Vandivinit, Barbara Wolowicz, Laurence Duvivier, Isabelle 
Harpigny, Camille Kieckens 
 

1. Explications sur l’utilisation du Google Drive  
 

a) Chaque membre a maintenant accès au Google Drive et peut donc utiliser et ajouter 
des documents relatifs au GDN.  Attention de ne rien effacer ! 

Certains hôpitaux bloquent l’accès aux documents, nous tenir informés en fonction des 
difficultés. 
➔ Le but n’est pas de surcharger ce drive mais d’y placer les dernières versions de tous 

nos documents, les présentations utiles, la liste des membres etc…. pour que tout le 
monde puisse y avoir accès via ce lien et que les données y soient bien classées : 

 
https://drive.google.com/drive/folders/1Q9-
P6cxGu5aMeUEUpneYkqry2WCKYEqE?usp=sharing 
 

b) Demande de création d’un document qui rassemble toutes les informations 
concernant l’utilisation du groupe et du drive (en cours par Viri). 

c) Les logos de chaque institution doivent être placé sur le drive (en cours) → à faire par 
chaque membre. 

d) Viri ajoute les différents guides et dernières versions, articles, recommandations et 
PPT divers / Mercedes y ajoutera la table de composition Maroc Afrique. 

 
2. Résumé des derniers congrès 

 
Emilie a exposé les choses importantes dites lors du congrès SUN 2022 à Paris. Merci à 
Laurence Duvivier pour sa participation à ce résumé → Voir PPT dans le drive 
 
Viridiana a exposé les choses importantes dites lors du congrès international qui a eu lieu à 
Erasme début mai 2022 → Voir PPT dans le drive. 
 

3. Discussions autour de plusieurs sujets 
 
Impédancemétrie  
 
Le délégué n’a pas su être présent mais sera présent lors de la prochaine réunion du mois 
d’octobre. Viri le rencontre en juin pour fixer les points importants à aborder en octobre. 
Carolle souhaiterait avoir les coordonnées afin de relayer l’info sur son lieu de travail → Viri 
lui envoie. 
 



Documents accessibles sur le site de l’UPDLF 
 
Certains sont accessibles et d’autres non ➔ vérifier ce qu’il en est par Steph quand le guide 
IRC sera en ordre. 
 
Certaines questions se posent encore sur le fait de mettre tel document et pas un autre en 
accès libre pour les diets de l’UPDLF. Ce sera à l’ordre du jour lors de la prochaine réunion et 
nous voterons. 
 
Comité d’éthique 
 
Lors de travaux de fin d’études en milieu hospitalier le comité d’éthique est de plus en plus 
souvent sollicité et de manière assez pointue. 
Nous n’avons jamais eu de formation à ce sujet et parfois cela peut donc repousser les 
membres d’une institution à accepter un TFE au sein de leurs murs.  
 
Proposition de formation/information pour le GDN afin d’y voir plus clair et de pouvoir 
accompagner correctement l’étudiant dans sa démarche de TFE.  
➔ Mercedes pourrait voir cela sur Saint-Luc ?  
 
Phosphate 
 
Discussion autour du phosphate dans certain aliments à base de soja. Le bio interdit 
l’utilisation des additifs à base de phosphate chez nous donc orientons nos patients vers des 
produits à base de soja BIO.  
➔ Jus soja non BIO = 70mg de phosphore/100ml 
➔ Jus soja BIO = 11mg de phosphore/100ml 
Informons aussi les patients de cette information sur le BIO et les phosphates ! 
 
Groupes de travail 
 
# Vidéos explicatives ➔ d’abord terminer les fiches dans la totalité avant de commencer les 
petites vidéos 
   ➔ Stéphanie se retire de ce groupe et laisse sa place à Aurélia 
 
# Guide / traduction ➔ Camille s’était proposée via un membre de sa famille pour la 
traduction en néerlandais, qu’en est-il ? Lynda est aussi d’accord pour aider dans cette 
traduction. 
   ➔ Hermine va commencer la traduction en allemand des fiches 
terminées : SEL, POTASSIUM, PHOSPHORE 
 
DIVERS 
 

- Est-ce qu’on change le logo ??? La proposition est de revérifier ce qui avait été voté il 
y a qq mois et de modifier notre ancien logo par celui qui avait été choisi suite à la 
réunion du mois d’octobre 21. Celui qui avait été préféré est celui-ci : 
 



 Etes-vous tjs ok ? 
 
- Il serait intéressant de développer plus l’INDICE DE PRAL en créant des listes 

d’aliments supplémentaires pour les lithiases. Qqun est intéressé ? 
- Concernant les additifs à base de potassium, il serait intéressant de pouvoir les 

quantifier mais comment ? L’ensemble du groupe est d’accord sur le fait que la 
composition en additifs est difficile à quantifier et comme la biodisponibilité est plus 
importante. Est-ce que la quantité exacte dans un aliment sera le reflet de l’effet sur 
l’augmentation du potassium et du phosphore ? 

- Concernant les lithiases, on remarque qu’il y a peu d’info données aux patients en 
chirurgie bariatrique sur le risque de lithiases oxalo-calciques ➔ à développer 
également en collaboration avec le groupement des diététiciens bariatrique/gastro 
→ contacter les diet Adhoc. 

 
 
A faire : 
 

1) Prévoir une réunion pour finaliser le guide IRC 
2) Chaque personne enverra par mail ou postera dans le drive le logo de son hôpital en 

bonne définition si possible pour que cela soit ajouté dans le nouveau guide IRC. 
3) Mercedes doit ajouter la table de composition maroc Afrique – les brochures y sont 

déjà inscrites. 
4) Traduction en allemand du guide par Hermine du sel phosphore et protéines 
5) Trouver un orateur pour nous présenter les bases et la nécessité du comité d’éthique 

lors du lancement d’un TFE : orateur à trouver par Mercedes pour la réunion du mois 
d’octobre 

 
 

Prochaine réunion à St Luc à Woluwe (Bruxelles) de 13h à 17h  
le mardi 11 octobre 2022 ! 
Les informations suivront. 


